



Primer encuentro regional de Foros de Mujeres de Partidos Políticos en Costa Rica concluyó con la adopción de una declaración sobre el liderazgo político de las mujeres

SAN JOSÉ (COSTA RICA), 24 de agosto, 2023 — Tras dos días de sesiones en la ciudad de San José, Costa Rica, hoy culminó exitosamente [Tejiendo redes de sororidad para promover la igualdad de género](#), el primer encuentro regional de Foros de Mujeres de Partidos Políticos de la región. El encuentro, organizado por ParlAmericas y la Asamblea Legislativa de Costa Rica, reunió a legisladoras y lideresas representantes de foros y frentes de mujeres de partidos políticos de Costa Rica, Guatemala, Honduras, Panamá y República Dominicana, quienes al cierre del evento [suscribieron una declaración](#) sobre los derechos políticos de las mujeres y la participación paritaria en condiciones de igualdad y libre de violencia en todos los espacios y funciones de la vida política y pública.

La agenda inició con palabras del diputado **Rodrigo Arias** (Costa Rica), presidente de la Asamblea Legislativa; la honorable diputada **Kayra Harding-Bart** (Panamá), vicepresidenta por Centroamérica de la Red Parlamentaria para la Igualdad de Género de ParlAmericas; **Marlene Mora**, presidenta del Foro de Mujeres Políticas por Costa Rica; y la diputada **Carolina Delgado** (Costa Rica), presidenta de la Comisión Permanente Especial de la Mujer, presidenta del Frente de Mujeres de Partidos Políticos de Costa Rica e integrante del Consejo de ParlAmericas. De seguida, la secretaria ejecutiva de la Comisión Interamericana de Mujeres de la Organización de los Estados Americanos (CIM-OEA), **Alejandra Mora Mora**, brindó una conferencia magistral en la que presentó el [Protocolo modelo para partidos políticos](#), una herramienta que recoge elementos clave de estándares internacionales para abordar la violencia política por razones de género.

Un conversatorio acerca del rol de los Foros de Mujeres de Partidos Políticos en el avance de la igualdad de género también tuvo lugar durante el primer día de sesiones del encuentro. Bajo la moderación de la diputada **Kattia Rivera Soto** (Costa Rica), representantes de los foros y frentes de mujeres de partidos políticos compartieron logros y lecciones aprendidas producto de la implementación de iniciativas, proyectos y programas para la promoción de la igualdad de género en la región. En línea con el conversatorio, la agenda del 23 de agosto continuó con un panel sobre la consolidación de la representación política igualitaria moderado por **Adilia Caravaca**, presidenta ejecutiva del Instituto Nacional de las Mujeres de Costa Rica, y en el que participaron **Eugenia Zamora**, presidenta del Tribunal Supremo de Elecciones de Costa Rica; la diputada **Daniela Rojas** (Costa Rica); la exdiputada **María de los Ángeles Alfaro Murillo** (Costa Rica); y **Allegra Baiocchi**, coordinadora residente del Sistema de Naciones Unidas en Costa Rica.

El segundo día de sesiones inició con una entrevista, a cargo de **Delmy Ordóñez** del Foro de Mujeres Políticas de Honduras, a la exsenadora y lideresa política **Máxima Apaza** (Bolivia) sobre sus experiencias y vivencias en la lucha por la igualdad de género. Seguidamente, se realizaron mesas de trabajo temáticas que abordaron asuntos centrales para los frentes y los foros como la incidencia política, el uso

de redes sociales, el financiamiento y el relacionamiento con el parlamento. Luego, la diputada **María Marta Carballo Arce** (Costa Rica) moderó un diálogo abierto para compartir reflexiones sobre cómo fortalecer la sororidad y las alianzas entre Foros de Mujeres de Partidos Políticos. La agenda del día de hoy continuó con un conversatorio sobre la erradicación de la violencia política contra las mujeres moderado por la exdiputada **Paola Vega** (Costa Rica) y en el que participaron la ministra de Condición de la Mujer, **Cindy Quesada** (Costa Rica); **Lourdes Araya**, representante de la Red Costarricense Nacional de Mujeres Municipalistas; y la diputada **Carolina Delgado** (Costa Rica). El cierre del evento contó con palabras de la excelentísima **Elizabeth Williams**, embajadora de Canadá en Costa Rica, de la ministra Quesada y la diputada Delgado.

Citas

Diputada Carolina Delgado, miembro del Consejo de ParlAmericas

«Costa Rica le abre las puertas al esfuerzo fraterno de toda una región que alza la voz en contra de la violencia política que sufrimos las mujeres y a favor de la igualdad, el respeto a nuestros derechos y la no discriminación. Junto con ParlAmericas, hemos trazado las líneas estratégicas para que los países avancemos de manera conjunta en la generación de políticas públicas que contribuyan a alcanzar el objetivo deseado: que ninguna mujer más sea víctima del maltrato, el acoso y la violencia en todas sus manifestaciones, incluyendo por supuesto, la violencia política».

Diputado Rodrigo Arias (Costa Rica), presidente de la Asamblea Legislativa

«La violencia política contra las mujeres es un obstáculo que socava la esencia misma de la democracia. Ninguna sociedad puede afirmarse verdaderamente libre y justa mientras persistan estas actitudes y prácticas discriminatorias. Es fundamental reconocer que el acoso, la intimidación y los ataques dirigidos a las mujeres en el ámbito político -por el simple hecho de ser mujeres-, son ataques a la pluralidad de voces y a la diversidad de ideas que sustentan el sistema democrático».

Honorable diputada Kayra Harding-Bart (Panamá), vicepresidenta por Centroamérica de la Red Parlamentaria para la Igualdad de Género de ParlAmericas

«Con los objetivos de fomentar el empoderamiento de las mujeres, alentar su participación en la política y coadyuvar en la formación de una nueva generación de lideresas, la Red Parlamentaria para la Igualdad de Género de ParlAmericas despliega una serie de iniciativas fundadas en el valor de la sororidad entre mujeres políticas como una virtud necesaria para construir sobre lo construido y para avanzar en el camino hacia la igualdad a partir de los logros alcanzados por tantas lideresas, parlamentarias y activistas que han contribuido a labrar una senda hacia la igualdad de género y el reconocimiento de los derechos de las mujeres».

Marlene Mora, presidenta del Foro de Mujeres Políticas por Costa Rica

«Nuestra expectativa es que las mujeres que estamos aquí reunidas lideremos una agenda regional a favor de los derechos humanos de las mujeres y a favor de los valores democráticos, y que estos dos días de trabajo sean la continuidad de procesos y agendas que nos fortalezcan a partir de cada una de las

valiosas experiencias compartidas. Promovamos los espacios sororos, lideremos el avance de los derechos de todas las mujeres y orientemos esfuerzos a favor de una agenda interseccional que visibilice las discriminaciones y proponga soluciones a favor de la igualdad».

Para más información, visite www.parlamericas.org y síganos en



Sobre ParlAmericas

ParlAmericas es la institución que promueve la diplomacia parlamentaria en el sistema interamericano. Compuesta por 35 legislaturas nacionales de Norte, Centro y Sudamérica y el Caribe, ParlAmericas promueve el diálogo político cooperativo, facilita el intercambio de buenas prácticas legislativas y elabora recursos especialmente diseñados para apoyar a las y los parlamentarios en el desempeño de sus funciones. La Secretaría Internacional de ParlAmericas tiene su sede en Ottawa, Canadá.